

## LAS MEMORIAS DE PETER CRANICH

3/10/2004

Retomo estas memorias, interrumpidas largo tiempo por falta de tranquilidad debida la mudanza forzosa y el comienzo del curso.

Entre los libros de mi amigo hay uno de Ferando de los Ríos: "Mi viaje a la Rusia soviética".

Hoy ya no vale la pena comentar, desde el punto de vista político, la chapuza de pensamiento de Marx, ni la chapuza operativa de Lenín: A los hechos me remito.

Pero si vale la pena estudiar un capítulo más de la estupidez humana.

Fernando de los Ríos cita un texto de Marx de la *Carta sobre el programa de Gotha*: *En la fase superior de la sociedad comunista, cuando haya desaparecido la sumisión del hombre al principio avasallador de la división del trabajo (!!!!), cuando, al mismo tiempo, haya desaparecido la oposición entre el trabajo físico e intelectual; cuando el trabajo haya dejado de ser un mero medio de existencia para advenir a la primera necesidad de la vida; cuando, conjuntamente con el desenvolvimiento completo del individuo se hayan aumentado las fuerzas productoras y todas las fuentes de riqueza pública corran a plenos torrentes, solo entonces podra ser traspasado el horizonte estrecho del derecho burgués, y podrá la sociedad escribir en su bandera: De cada uno según su capacidad, a cada cual según sus necesidades.*

En primer lugar solo a un estúpido se le puede ocurrir que la división del trabajo sea un principio avasallador. En segundo lugar: ¿Cómo pueden correr las fuentes de riqueza pública a torrentes si la riqueza pública es el trabajo de todos y cada uno, pero a renglón seguido se dice que solo se exigirá de cada uno según su capacidad, de manera que basta con decir que mi capacidad es escasa para trabajar a un cuarto de mi rendimiento?

Pero el ser humano ha comprado siempre la promesa de la magia, aunque sus ojos ven claramente que la magia no funciona, que jamás cumple sus promesas.

La organización social de la magia tiene una ventaja evidente para la estabilidad social, y por eso se recrea una y otra vez en la historia humana: Si la necesaria disciplina social se obtiene mediante la promesa del premio ( de un premio que nunca se ve) y la amenaza de un castigo igualmente invisible, si la responsabilidad social se coloca fuera de a esfera humana, la sociedad puede funcionar de manera más suave. Al poner la responsabilidad de la situación social fuera del ámbito humano, los "magos" que la controlan se excusan de todo fallo, referido éste siempre a otro nivel ni alcanzable ni interrogable.

Pero, ¿y cada individuo? El desengaño individual al ver que la magia no funciona se corrige eliminando, de alguna manera, a ese discrepante.

Hoy vivimos más que nunca en la época de la magia. La caja tonta ha substituido al púlpito en el lanzamiento horario, y hasta minuterero, de promesas de paraiso. Hoy vivimos en la ilusión del paraiso aquí y ahora. La sociedad ha crecido hasta ocupar todos sus recursos. Cuando alguno de estos fallen, ¿estaremos capacitados de trabajar duro para salir adelante? O, acostumbrados, ¿pediremos que funcione la magia? Si el problema de Izar es representativo, ocurrirá lo segundo.

A los 24 años escuché una charla, en un colegio mayor donde residía, de un muchacho enamorado de unas ideas indias que no había comprendido. Nos explicó que era posi-

ble hacer trabajar al cerebro al 100% de su capacidad. "Muy bien", le comenté, "pero, ¿qué reservamos para reemplazar a las células que van muriendo constantemente?"

Mayas, anasazis, españoles, mesopotamios, egipcios, ..., explotaron hasta el límite unos recursos escasos . Cuando dejó de llover en Yucatán, en Arizona; cuando se agotaron las minas de Perú y Méjico, cuando la tierra del Tigris o del Nilo ya no bastaba para una población exagerada, sin reservas para la crisis, cayeron aquellas civilizaciones.

La magia nos dice: Vivid a tope, exprimid los recursos, ya habrá más. La realidad nos debería decir: Reservemos siempre algo de lo de hoy para preparar el mañana.

La magia es evidentemente falsa, pero agradable. La realidad es, claro está, real, pero no se vende.